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Lanötagswahlen örei Monate nach Verabſchiedung der Verfaßung

Kohlenchemie und Sozialiſterung
der Vebenproduktengewinnung

Jn den letzten Tagen haben in der Preſſe verſchiedent
lich hervorragende Fachleute zu der Frage der Sozialiſierung
des Kohlenbergbaues Stellung genommen die bekanntlich
bei den Beratungen der Sozialiſierungskommiſſion nicht ge
hört worden ſind Jn der Deutſchen Bergwerkszeitung
Nr 227 vom 26 September beſchäftigt ſich jetzt Geh Re

gierungsrat Prof Dr Franz Fiſcher der verdienſtvolle
Leiter des Kuiſer Wilhelm Jnſtituts für Kohlenforſchung
der als erſte Autorität auf dem Gebiete der Weiterverarbei
tung der Kohle angeſehen wird mit der Frage einer Sozia
liſterung der Nebenproduktengewinnung Wir laſſen die
außerordentlich bemerkenswerten Ausführungen nachſtehend
folgen

Der Vorſchlag l der Sozialiſierungskommiſſion Vor
ſchlag Lederer will auch die Nebenproduktengewinnung ſo
zialiſieren Wenn es auch ſchwer halten wird die Mitunter
zeichner des Vorſchlages Lederer zu überzeugen daß der
Bergbau ſehr wohl noch entwickelungsfähig iſt denn was
iſt nicht entwickelungsfähig wenn ideenreiche und energiſche
Köpfe es in die Hand nehmen und daß damit das Haupt
argument für die ſoſortige Vollſozialiſterung wegfällt ſo
glaube ich doch daß man ſich der Einſicht nicht wird ver
ſchließen können daß man mit dem Einbeziehen der Neben
produktengewinnung in die Sozialiſierung ſo ziemlich das
Törichteſte machen würde wäs möglich iſt Wenn ich im
folgenden verſuche dies in der Preſſe zu beweiſen ſo kommt
dies daher daß die Sozialiſierungskommiſſion bisher meine
Anſicht nicht gehört hat Warum weiß ich nicht Doch nun
zur Sache

Man ſage nicht man wolle nur die beſtehende Neben
produktengewinnung ſozialiſieren neu auftretende Verfahren
aber nicht Man ſage auch nicht die Nebenproduktengewin
nung ſei eine fertige nicht mehr entwicklungsfähige Sache
Hrundfalſch iſt dies Jm Gegenteil in den Kinderſchuhen
ſteckt ſie

So wie ſie zur Zeit betrieben wird iſt ſie geworden
dank dem Koksbedarf der Eiſenhütteninduſtrie Jhr muß
fie den Koks in Menge und Art liefern wie der Hochofen
ihn braucht deshalb heißt alles andere was nebenbei ge
wonnen wird Nebenprodukt wenn es auch inzwiſchen außer
ordentlich wichtig geworden iſt Wird der Koks eines Tages
nicht mehr gebraucht ich erinnere an die elektriſch und die
mit Gas betriebenen Hochöfen im Auslande dann wird
ſie ſich gänzlich umkrempeln und es wird eine chemiſche Roh
ſtoffinduſtrie auf der Vaſis der Kohle an ihre Stelle treten
die uns vom Ausland unabhängiger macht Jch darf da
an meinen Vortrag erinnern den ich vor einigen Wochen in
Hannover vor dem Verein Deutſcher Chemiker gehalten
habe Jetzt beginnen die ſechsjährigen Arbeiten unſeres Jn
ſtituts für Kohlenforſchung Licht und Anregung in die Pro
zeſſe der Technik zu bringen Wer aber kann die Verbeſſe
rungen und neuen Dinge heute in Angriff nehmen Bei
uns in Deutſchland niemand Das Ausland wird es tun

Unſere Techniker in der Kohleninduſtrie wiſſen nicht was
kommt Wer ſoll noch Kapital inveſtieren Sie ſind Ge
walttätigkeiten verbrecheriſcher Elemente ausgeſetzt und kön
nen noch froh ſein wenn ſie mit heiler Haut aus den dauern
den Verhandlungen und Unruhen herauskommen So ſteht
die Einführung der Fortſchritte vor verſchloſſenen Türen
und daher fommt die Stagnation

Daß die kapitfaliſtiſche Jnduſtrie das lebhafteſte Jnter
eſſe für die Verbeſſerung der Nebenproduktengewinnung für
ihre Erweiterung zu einer umfaſſenden chemiſchen Rohſtoff
quelle hat und ſchon vor dem Kriege beſaß zeigt deutlich das
Mülheimer Kohlenforſchungsinſtitut Aus der Stiftung
eines führenden Großinduſtriellen ſtammt urſprünglich das
ganze Vaukapital Die Betriebskoſten zahlt freiwillig die
Jnduſtrie Der Staat ſelbſt gibt gar nichts Keine einzige
Verpflichtung hat mir die Jnduſtrie auferlegt Es beſteht
lediglich das Vertrauen und der Wunſch einſichtiger und
weitblickender Männer daß die der Forſchung zur Verfügung
geſtellten Mittel zu wiſſenſchaftlicher und techniſcher Pionier
arbeit auf dem Gebiete der Kohlenchemie Verwendung fin
den Jch ſtelle dies ausdrücklich feſt um zu zeigen daß die
Rebenproduktengewinnung einer durch Forſchungsarbeiten
vorbereiteten neuen Entwickelung entgegengeht Aber auch
die beſtehenden Anlagen ſtehen vor tiefgreifenden Verbeſ
ſerungen Die Gewinnung des Schwefels aus den Kokerei
aſen iſt in ein neues Stadium getreten der Erſatz der

efelſäure die zur Lierſtellung von Ammonſulfat ver die deutſche

braucht und die aus größtenteils ausländiſchem Material f gelingt es nicht mit öffentlichen Wohlfahrtseinrichtungen
hergeſtellt wird durch einheimiſche Produkte die Verarbei
tung der Gaſe die neuen Kenntniſſe über die Entſtehung des
Benzols im Koksofen das ſind alles Zeichen dafür daß auch
die beſtehende Nebenproduktengewinnung im Begriff iſt neu
und teilweiſe anders aufzublühen und daß ſie das unge
eignetſte Objekt iſt das man zur Sozialiſierung heranziehen
kann

Nur wenn ſie in ſtetem freiem Fluſſe bleibt dem Er
findergeiſte und der Unternehmerluſt ein freies Feld dann
werden wir Deutſche aus der Kohle hochwerige Produkte
machen können ſonſt macht es zu unſerem Schaden das
Ausland und wir werden die Produkte für ſchweres Geld
dort kaufen müſſen

Die Klärung der Braunkohlenfrage
Die hochgeſpannten Erwartungen die man hier und da

on die Heranziehung von Braunkohlen Torf und ſonſtigen
Brennſtoffen geknüpft bat auf das richtige Maß zurückzu
führen war die Aufgabe der feuerungstechniſchen
Tagung der Hauptſtelle für Wärmewirt
ſchaft am 16 bis 18 September 1920 Der ganz außer
ordentliche Zudrang zu den Vorträgen zeigte welche Bedeu
ung unſere Jnduſtrie dieſen Fragen beimißt Jn der
Hauptfrage der ſtärkeren Heranziehung der Rohbraunkohlen
ließen Vorträge und die lebhafte Ausſprache erkennen daß
die Jnduſtrie ſoweit Dampfkeſſelfeuerungen in Frage kom
men die techniſchen Schwierigkeiten und nicht unerheblichen
Koſten einer reilweiſen Amſtelſung ver der Steinkoßlen
feuerung auf die Feuerung mit Rohbraunkohlen nicht als
unüberwind lich anſieht und daß ſie auch die zu erwartenden
höheren Koſten für die Gezwinnung der Dampffkraft in Kauf
nehmen würde wenn ſie die Sicherheit hätte für eine Reihe
von Jahren mit den nötigen Mengen von Rohbraunkohlen
beſtimmter Herkunft beliefert zu werden Dieſe für einen
einigermaßen regelrecht verlaufenden Betriéb erforderlichen
Bedingungen können nun wohl in gewiſſem Unſtfange von
den Braunkohlengruben aus erfüllt werden da dort eine
Steigerung der Förderung möglich iſt Ausſchlaggebend für
die Durchführung des Betriebes mit Braunkohlen iſt jedoch
letzten Endes die Möglichkeit der Herbeiſchaffung der Braun
koblen und hier kommt zu der herrſchenden Ungunſt unſerer
Verkehrsnverhältniſſe hinzu daß die Beförderung der Roh
braunkohlen je nach ihrer Güte die doppelte bis dreifache
Zahl von Eiſenbahnwagen erfordert als Steinfohle Hier
haben alſo unſere Eiſenbahnverwaltungen das Wort Eine
beſondere Stellung in der Braunkohlenfrage nehmen die
hüttenmänniſchen und keramiſchen Oefen ein die ihre er
forderlichen hohen Temperaturen bei Verwendung von
feuchten Braunkohlen überhaupt nicht oder nur mit ſehr koſt
ſpieligen Sondereinrichtungen erreichen können Für dieſe
Zwecke muß daher vormiegend das Braunkohlenbrikett her
angezogen werden deſſen Herſtellung bekanntlich außer
ordentlich un wirtſchaftlich iſt Ueber die Verfeuerung von
Torf in Flammrohrkeſſeln wurden auf der Tagung günſtige
Ergebniſſe mitgeteilt Hier iſt jedoch einer allgemeinen Ver
wendung der bohe Vreis hinderlich Von der Kohlenſtaub
feuerung die ebenfalls in den Kreis der Betrachtung gezogen
wurde erwartet man bei dem hohen Stande der Mahltechnik
in Deutſchland manche Erfolge obwohl auch hier Schwierig
keiten infolge der entwickelten bohen Temveraturen auf
treten Schließlich ſeien die mancherlei Winke erwähnt die
für einen wirtſchaftlichen Betrieb der Zentralheizungen ge
geben wurden Es handelt ſich um eine zweckmäßige Be
dienung und Wartung ſowie ebenfalls um die Heranziehung
von minderwertigem Brennſtoff

Auf der Verhandlung kam wieder zum Ausdruck daß
abgeſehen von den vorerwähnten grundlegenden Schwierig
keiten bei der Umſtellung auf Braunkohlen unbedingt von
Fall zu Fall unter ſachverſtändigem Beirat guf die zu ver
feuernde Braunkohlenſorte und auf die Leiſtungsfähbigkeit
der Nebenanlagen wie Förder und Beſchickanlagen Rückſicht
zu nehmen ſei damit keine voreiligen Entſchlüſſe gefaßt
werden Der Geſamtbericht über die Verhandlungen der
von allen Beteiligten mit Spannung erwartet wird ſoll
unter der Mitwirkung wiſſenſchaf lich hervorragender Ver
ſönlichkeiten demnächſt im Verlage des Vereines deutſcher
Jngenieure veröffentlicht werden

Keichsunterſtützung des Kotſtandsdienſtes
Berlin 28 Sept Der Dena wird geſchrieben Die

Techniſche Nothilfe hat als eine ſtarke Schutzwehr zur Auf
rechterhaltung eines geordneten Wirtſchaftslebens wen
ſtens der lebenswichtigen Betriebe desſelben ſich ſo treff
lich bewährt daß es nur mit Genugtuung zu begrüßen iſt
wenn das Reich ſeinerſeits der RNothilfe diejenigen mate
riellen Mittel zur Verfügung zu ſtellen bereit iſt deren ſie
zur Durchführun re hohen e Aufgabe bedarf Au
die Entente muß ein lebhaftes Jntereſſe daran haben da

iſche Nothilfe aktionsfähig bleiht Denn

von der Art des Notſtandsdienſtes die Angriffe des Streik
radikalismus auf die wichtigſten Grundlagen wirtſchaftlicher
Betätigung abzuweiſen ſo wird auch die Erfüllung der harten
Friedensbedingungen unmöglich Zwar hat es der Tech
niſchen Nothilfe bis auf den heutigen Tag nicht an Gegnern
gefehlt dieſe befinden ſich aber ausſchließlich in den Reihen
derer die alle Maßnahmen gegen ihr gewalttätiges Vorgehen
als eine unzuläſſige Beeinträchtigung ihrer vermein lichen
Freiheitsrechte verunglimpfen Es konn daher nicht häufig
genug auf die von Reichsminiſterium des Jnnern erlaſſenen
Richtlinien für das Eingreifen der Techniſchen Nothilfe ver
wieſen werden in denen dieſe als eine Arbeitsgemeinſchaft
bezeichnet wird die zur Sicherung der inneren Ruhe und
Ordnung und des Wiederaufbaues des Wirtſchaftslebens
Notſtandsarbeiten dort verrichten ſoll wo es ſich um die
Aufrechterhaltung gefährdeter lebenswichtiger Betriebe han
delt die ferner in Fällen der Not z B Feuers und Waſſer
not Eiſenbahnunglücken uſw eingreifen ſoll Die Werbung
freiwilliger ziviler Nothelfer heiderlei Geſchlechts in den
20 Landesbezirken in die das Reich eingeteilt iſt iſt ſo er
folgreich von ſtakten gegangen daß gegenwärtig 120 000
Perſonen darunter 5500 Frauen in die Liſten des Not
ſtandsdienſtes eingetragen ſind Bemerkenswert iſt hierbei
der verhältnismäßig hohe Prozentſatz der Arbeiter in dieſer
gemeinnützigen Organiſation ein Beweis daß die verſtän
dige und gemäßigte Arbeiterſchaft für die Notwendigkeit der
Einrichtung volles Verſtändnis hat Ueber den Umfang der
Tätigkeit der Techniſchen Nothilfe ſeit ihrem Beſtehen wird
in einer amtlichen Denkſchrift mitgeteilt daß in 385 Fällen
insgeſamt 20 770 Rothelfer eingeſetzt wurden Mindeſtens
ebenſo häufig waren Abteilungen der Nothelſer alarmiert
d h ſie ſtanden zum ſofortigen Eingreifen bereit brauchten
aber nicht mehr in die Arbeit einzutreten Vielfach genügte
auch ſchon das Vorhandenſein der Nothilfe um ſtreikende
Draufoänger im Zaum zu halten Als ein einzelnes Bei
ſpiel für die nutzbringenden Wiirkungen der von den No
ſpiel für die nutzbringenden Wirkungen kann auf den lang
dauernden Streik der Binnenſchiffer im Mai dieſes Jahres
verwieſen werden denn für rund 124 Millionen wurden da
mals leichtverderbliche Waren durch rechtzeitige Entladungder Schiffe für der Verbrauch gerettet Ein anderer Faß
war das Einſchreiten der Nothiſfe Ende Auguſt als in Süd
weſtdeutſchland ein allgemeiner Streik gegen den geſetzmäßig
verordnefen Stenerabzug ausgerufen und die Lahmlegung
von Handel und Verkehr ſeitens der radikalen Elemente vor
bereitet wurde Zur Unterſtützung der Techniſchen Nothilfe
wird im Reichshausbalt die Bereitſtellung von 50 Millionen
Mark beantragt und zwar hiervon 35 Millionen als ein
malige Ausgabe zur Ausſtattung mit Arbeitskleidung
Lebensmittelreſerven und dergl m während 15 Millionen
als laufender Jahreshedarf an Gehältern Löhnen Mieten
uſw veranſchlagt werden

Keichstagspräſident Löbe über die

innere Lage
DA Kiel 29 September

In einer überaus zahlreich beſuchten Verſammlung hielt
der bekanntlich der mehrheits ſozialiſtiſchen Fraktion ange
ßbörende Reichstagspräſident Löbe eine große Rede zum
Thema Heutſchlands Lage und die Stellung
der Sozialdemökratie Aus ſeinen Darlegungen
ſeien im folgenden die weſentlichſten Stellen wiedergegeben
Jch bin nicht ſo ungerecht allzuviel von der Arbeit dreier

Mongte zu verlangen aber ich frage doch was für Anläufe
zur Beſſerung die neue Regierung unternommen hat Und
da muß man feſſſtellen daß ſie nichts getan hat ja noch nicht
einmal die Rückſchläge hat ſie verhindern können Da iſt zu
nächſt die Erwerbsloſenfürforge Die Zahl der
Erwerbsloſen iſt wieder ganz erheblich geſtiegen Jch be
ſchuldige das bürgerliche Kabinett nicht daß es die Schuld
daran trägt aber die Stillegung größerer wirtſchaftlicher
Unternehmungen iſt erſt jetzt unter der neuen Regierung er
folgt Wir haben eine Verordnung verlangt daß die Still
legung von Betrieben mindeſtens ſechs Wochen vorher mit
geteilt werden muß um Mittel und Wege zu ſuchen ſie zu
verhindern wir haben aber damit keinen Erfolg gehabt
Sehen wir weiter die Entwicklung des deutſchen
Geldes an Dem Flefß der deutſchen Arbeiter war es ge
lungen den Wert der Mark wieder zu heben Seit Juni
aber erleben wir wieder den Rückgang der erſt jetzt zum
Stillſtand gekommen zu ſein ſcheint Der Ruf nach einem
neuen Finanzminiſter ſcheint kein Mittel zur Hebung des
Notſtandes geweſen zu ſein nur die Notenpreſſe läuft noch
ſchneller als vorher Die Regierung unternahm ein ſehr
gewagt es Experiment nämlich die Aufhebung
der Zwangs wirtſchaft Gewiß war ſie ſchon durch

rt aber die Erfahrungen die z B Baden mit der Auf
hebung der Zwangswirtſchaft für Fleiſch an hat hätte
doch ein warnendes Beiſpiel ſein ſollen Wenn immer wie
der der Hilfeſchrei nach einem Wiedereintritt der
Sozialdemokraten in die Regierung ertönt ſo
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rin mr dieſer einem böſen Gewiſſen zu entſktammen Zur
ußenpolkftitk iſt feſtzuſtellen daß die neue Regierung

ihren Weg nach Spa gegangen iſt ſie hat ihn nicht verhin
dern können Tiefer noch hat ſie ſich beugen müſſen in der
Kohlenfrage der n der Frage der Kriegsverbrecher Die Uebergriffe in Oberſchleſien ſind ein weite
rer Beweis für die Ohnmacht der Regierung Wir wollen
ihr keine Schuld vorwerfen ſondern ihr nur ſagen ihr habt
es nicht verhindern können ihr die ihr uns immer den Vor
wurf der Schwäche gemacht habt Nicht Hakenkreuz nicht
Monarchie können uns aus dem Elend herausführen in das
wir hineingeraten ſind aber auch die Mittel der
äußerſten Linken verwerfen wir ganz ente den Sie ſind für die Arbeiterſchaft doch höchſt be
enklich und können ihr verhängnisvoll werden

Der Termin für die Lanötagswahlen
Berlin 30 September Jm Aelteſtenrat der

Landesverſammlung wurde ein Antrag der Demo
kraten angenommen die Renwahlen drei Monate nach
Verabſchiedung der Verfaſſung abzuhalten Als
wahrſcheinlich wurde angenommen daß die Verfaſſung im
November verabſchiedet wird daß alſo die Neuwahlen Mitte
Februar vor ſich gehen lönnen

Die Lage in Oberſchleſien
Berlin 30 September Von zuſtändiger Seite wird

mitgeteilt von den 13 ernannten Offizieren der oberſchleſi
ſchen Abſtimmungspolizei iſt nur einer ein er
Die Abſtimmungspolizei hat auch Leſehallen eingerichtet die
Zeitungen und Zeitſchriften verſchiedener Länder enthalten
aber keine deutſchen Die Verhaftung des
Bergwerksdirektors Wiggert entſpricht den Tat
ſachen Der 64jährige Mann iſt ſeit deei Tagen in Unter
ſuchungshaft Er hatte ſich in einem Auto der Sicherheits
polizei nach Oppeln begeben Jn dem Auto ſollen Waffen
geſchmuggelt worden ſein Wiggert iſt aber an dieſer Sache
unbeteiligt

Die ruſſſſche Friedensfrage
DA Riga 30 September Jn Rigg ſind verbürgten

Nachrichten zufolge mehrere Offiziere der Armee Wrangels
eingetroffen deren Abſicht es ſein ſoll den Gang der Friedens
verhandlungen nach der Richtung hin zu beeinfluſſen daß
Polen mit franzöſiſcher Unterſtützung die Forderung auf
völlige Demobiliſierung der ſowjetruſſiſchen Streitkräfte durch
ſetze Da aber bei der polniſchen Delegation offenſichtlich der
ernſte Wille beſteht zu einem baldigen Friedensſchluß mit
Rußland zu kommen ſind die Polen von dem Eintreffen der
Vertreter Wrangels keineswegs entzückt da ſie davon eine
unliebſame Störung und Erſchwerung der Friedensverhand
lungen befürchten

DA Riga 30 September Gegenüber franzöſiſchen
Journaliſten nahm der Chef der polniſchen Friedensdelegation
nochmals Gelegenheit die pol niſche Auffaſſung über
die Entwaffnungsfrage dahin zu unterſtreichen daß
Polen ſich zu einer Entwaffnung nur dann verſtehen könne
wenn ſie beiderſeits reſtlos und mit unbedingter Aufrichtig
keit verwirklicht würde Jhm ſcheine jedoch ein Verſtän
digungsfriede eine weitaus größere Sicherheit gegen
e z und daher ſei der Verſtändigungsfriede dasdziel der po niſchen Delegation Jm übrigen werde die
polniſche Regierung ſchon aus rein wirtſchaftlichen Urſachen
ſich genötigt ſehen nach Friedensſchluß die polniſche Friedens
tärke ganz erheblich herabzumindern

England und Rußland
London 30 Sept Times melden daß die führenden

Londoner Bankiers und Finanzleute an Lloyd George
ſchriftlich das dringende Erſuchen gerichtet haben die An
erkennung aller ruſſiſchen Schulden zur unerläßlichen Bedin
ung für die Wiederaufnahme des Handels mit Rußland zu
machen

Wo ſteckt denn diesmal der Betrug
n Hans v Webers amüſanter Zeit

ſchrift über Bücher und anderes Zwie
belfiſch München 11 Jahrgang er
zählt der Herausgeber die folgende ver
blüffende Begebenheit

Wenn ich auch mir ausbitte daß an meiner Wahrheitfs
febe niemand zweifelt ſo muß ich doch in dem Falle den ich
jetzt kaum trau ich mich es zu tun erzählen will ausdrücklich
erklären ich bin weder ſüßen Weines voll noch ſonſtwie
geiſtgeſtört noch hab ich die Abſicht meinen Leſern einen
Sären aufzubinden Es iſt alles von A bis Z ſo geſchehen
wie ich es hier wiedergeben werde Jch brauchte ein neues
ehr breites und ſehr hohes Bücherregal Für meine
Sücherei beſtimmt mußte es auch gefälliges Ausſehen haben
Meine Frau beſtellte einen Schreiner Er kam Ein kleiner
Mann energiſch und klug ausſehend ernſt und ſtill Er
nahm Kenntnis von den gewünſchten Maßen und mache
x einigen Tagen ſein Angebot rot Mahagoni poliert

Meter breit ebenſo hoch unten ſehr tief oben weniger
nit Zahnleiſten und vielen Brettern Preis 485 Mark Lie
ferung am 6 Januar 1920 Er ſagte das vor drei unvor
beſtraften durchaus einwandfreien Zeugen

ch nahm ſein Angebot an und halte das Gefühl einer
furchtbaren Gefahr Was würde nun werden Entweder
würde ein Geſtell aus Papiererſatz ankommen oder ein Bau
aus alten Kiſtenbrettern mit irgendeinem angeblichen Rot
lackiert oder er würde wirklich etwas Brauchbares bringen
dann aber behaupten er habe 485 tauſend Mark ge

Oder ich würde ein Jahr lang vergeblich warten und
erkvertragsprozeſſe haben Mein Anwol zu dem ich flüch

rete erklärte mich zwar für einen leichtſinnigen Patron
meinte aber wir wollten warten wie der Haſe läuft

Am 5 Januar ſagte meine Frau Morgen kommt das
Regal Jch habe nie ſo gelocht Der 6 Januar brach an
neblig Meine Frau ſagte wieder Regal Jch bat um
Schonung Ich hielt es nicht aus Nachmittags um 4 Uhr
ſagte meine Frau Der Schreiner bringt das Regal 35
legte mir eine er Eiserſatz Pfund 100 Mar
aufs Herz und ſchwitzte Endlich ging ich hinaus

Meine lieben Leſer ich bin wirklich bei rollem Ver
ſtande und ſchwöre was nun kommt iſt v erlogen keiner
Zeitung entnommen und auch kein vorzeitiger rer
der gleiche Mann wie der der ſich vor drei Wochen als
Schreiner Soundſo ausgegeben hatte ſtand vor mir Er
brachte ein Büchergeſtell rot poliert nicht nur vorne
nein unten oben an den Seiten überall poliert daß es
zur ſo ſunlelte aus herrlichem trockenem Holze und

iſt der bekannte amerikaniſche Vankier Vanderlip der Pröſi
dent der National City Bank der erößten Bank des amerika
niſchen Kontinents am 17 September in Moskau eingetreffen
um für das amerikaniſche Kanital Wirtſchaftskonzeſſionen zu
erhalten Der Londoner Obſerver iſt in der Lage über
Vanderlirs Miſſion näher prüäziſierte Angaben zu machen
Danach hat der amerikaniſche Bankier mit der Sowjetregie
m ber die Zulaſſung eines bedeutenden amerikaniſchen
Syndikats verhandelt Man nehme an daß eine franzöſiſch
amerikaniſch deutſche Finanzkombingtion in Bildung begriffen
ſei die einen Vorſtoß gegen die engliſche Hegemonie im Wolt
handel bedeute und die engliſche Jnduſtrie dauernd vom
Weltmarkt ausſchalten ſolle Die gegenwärtig über einen
Beſtand von 70 000 Tonnen Stahl verfügende amerikaniſche
Fabrikation wünſche dieſes Produkt nach Möglichkeit in Ruß
land abzuſetzen Man denke aran Arbeiter aus Eſtland her
anzuzichen um den amerikaniſchen Stahl zu verarbeiten
Nach dem Obſerver ſei England aufgefordert worden in

ied Kombhination einzutreten habe ſich aber abſchlägig be
te en

Die polniſchtſchechiſchen Wirtſchaftsverhandlungen

DA Warſchan 29 Sept Die Verhandlungen zwiſchen
der Tſchechoſlowakei und Polen über die Wirtſchaftsange
legenheiten ſind wieder aufgenommen worden Die polniſche
dere hat mit Rückſicht auf die politiſchen Verhältniſſe
der Tſchechen gewiſſe Zugeſtändniſſe gemacht

Die Kartoffelfrage
Weimar 30 September Der Vorſtänd des Thüringiſchen

Landbundes empfiehlt ſeinen Mitgliedern und den übrigen
thüringiſchen Landwirten für die auf r hrlgtaueie
r z liefernden Kartoffeln und für Frühkarto n im
Herbſt d J keinen höheren Preis als 20 Mk für den Zentner
ab Hof des Erzeugers zu nehmen und für Einfuhrkoſten nicht
e als 20 Pfennig für das Kilometer und den Zentner zu

erechnen
re

Preußiſche Landesverſammlung
161 Sitzung Donnerstag 30 September 1 Uhr nachm

Zur erſten Beratung ſteht der Geſetzentwurf über
das Gemeindewahlrecht in Helgoland

der das geltende Gemeindewahlrecht auf die Jnſel mit der
Maßgabe ausdehnt daß ſeine Ausübung von einem fünf
jährigen Wohnſitz in der Gemeinde abhängt Die Berölke
rung ſoll dadurch gegen eine Majoriſterung durch die Frem
den gprig werden

bg Drecour Soz hält die allgemeinen Vorſchriften
einer halbjährigen Ortsanſäſſigkeit in Helgoland für aus
reichend Die Ausnahmevorſchrift ſoll nur dazu dienen den
Einfluß den der Arbeiter in der Gemeindevertretung er
hält zu ſchwächen

Abg Schmiljan Dem Wir ſtehen dem Entwurf
freundlich gegenüber Es werden für drei bis vier Jahre
infolge des Friedensvertrages noch viele auswärtige Ar
beiter gebraucht werden die unbedingt ſpäter wieder Helgo
land verlaſſen und darum unmöglich in den Gemeindeange
legenheiten ausſchlaggebend ſein dürfen

Abg Klingemenn Dn, Auch wir billigen die Grund
lage des Entwurfs Die eigenartigen Verhältniſſe Helgo
lands bedürfen der beſonderen Berüſſichtigung

Abg Kilian U Wir werden der Ausnahmevor
ſchrift über den fünfjährigen Wohnſitz den ſchärfſten Wider
ſtand entgegenſetzen Vom Steuerzahlen wird man die ent
rechteten Arbeiter ſchwerlich entbinden Es ſind wieder nur

Abg Hoffmann U S Das iſt ein Reagktionsgeſetz
Wenn Sie nach rechts deutſche Geſetze machen wollen dann
ſollten Sie wenigſtens zahlreicher im Hauſe erſcheinen

Die Vorlage geht an den Gemeindeausſchuß
Der Geſetzentwurf zur Aenderung der Zuſammenſetzung

Vanderſſps Miſſton n Moskau J ver Schuldepufationen und Kommiſſionen wird nach den Be
DA London 29 September Wie Reuter meldete

kapitaliſtiſche Jntereſſenten denen die Regierung nachgibt

ſchlüſſen des Ausſchuſſes in zweiter Leſung angenommen
Dahei wird gegen den Widerſpruch der Unabhängigen der
Paſſus wiederhergeſtellt daß der Geiſtliche ohne weiteres
Mitglied der Deputation iſt

Es folgt er erſte Beratung des Geſetzentwurfs über das
ebammenweſen8 Nach der Vorlage ſoll die Geburtshilfe i nur noch

von Bezirkshebammen ausgeübt werden das heißt von ſol
chen Hebammen deren Berufstätigkeit auf ein beſtimmtes
räumliches Gebiet beſchränkt iſt W ber die Bedeutung der
Vorlage herrſcht bei allen Parteien Uebereinſtimmung Die
Debatte bewegt ſich eigentlich nur um die Frage ob die
Frage an den Hauptausſchuß zu überweiſen iſt wie ein An
trag des Zentrums es verlangt oder Vorberatung im Aus
ſchuß für Bevölkerungspolitik erfolgen ſoll wie die beiden
ſozialdemokratiſchen Parteien es wünſchen

Die Vorlage wird ſchließlich dem Bevölkerungsausſchuß
überwieſen

Die Anfrage der Demokraten über die h
Nebenarbeit von Staatsbeamten wird dadurch erledigt daß
ein Regierungsvertreter erklärt ſoweit ſich Mißſtände zeig
ten werde eingeſchrit en werden Es beſtänden auch ſchon
eine Reihe von Vorſchriften welche die ge werbsmäßige
Nehenarbeit von Beamten in beſtimmten Staatsbetrieben
verbieten

Zur Anfrage des Zentrumsabgeordneten Hager über die
drohende Zahlungsunfähigkeit der Gemeinden da noch Mo
nate vergehen würden bis das Reich den Gemeinden ihren
Steueranteil entrichte erwidert ein Regierungsvertreter
daß die Einnahmen aus den beiden erſten Steuerviertel
jahren 1920 den Gemeinden zufließen würden um den
drückendſten Sorgen zu begegnen

Ein Antrag Hoffmann U gegen den Abbruch von
Ziegeleien wird angenommen nachdem ein Regierungsver
treter darauf hingewieſen hat daß von 18000 Ziegeleien
etwa 250 abgebrochen ſeien von denen nur ein Viertel noch
betriebsfähig war Leider fehlten der Regierung noch die
Machtmittel den Abbruch völlig zu verhindern Zur Zeit
herrſche übrigens keine Knappheit ſondern Ueberfluß an
Bauſtoffen

in Antrag der Demokraten erſucht die Regierung um
den Erlaß einer Verfügung nach der die Ausbildung der
Bewerbecrinnen die die Prüfung als Lehrerin der weib
lichen Handarbeiten und der Hauswirtſchaftskunde abzulegen
gedenken in einem zweijährigen Kurſus mit durchgehendem
Lehryſan erfolgen ſoll

Abg Degenhardt Dem empfiehlt den Antray und be
tont daß durch dieſen der allgemeinen Reform der Lehrerin
nenansbildung nicht vorgegriffen werden ſoll

Der Antrag geht an den Unterrichtsausſchuß
Morgen Freitag Anfragen und Anträge
Schluß 346 Uhr

Deutſches Reich
Eine neue gewerkſchaftliche Betriebrätezentrale iſt n

einer großen Ausſchußfitzung des Gewerkſchaftsringes deut
ſcher Arbeiter Angeſtellten und Peamtenverbände ins Le
ben gerufen worden Die Zentrae befindet ſich bei der
Hauptleitung des Gewerkſchaftsringes in Berlin NO 55
Greifswalder Straße 221/223 Sie vereinigt zu gemein
ſchaftlichem Vorgehen ſämtliche Betriebsvertreter Betriebs
ratmitglieder Betriebsobleute uſw der dem Ringe ange
ſchloſſenen Verbände d h des Verbandes der Deutſchen Ge
werkrereine des Gewerkſchaftsbundes der Angeſtell
ten und des Allgemeinen Eiſenbahner Verbandes Ferner
wurde die Herausgabe einer eigenen Betriebsrätezeitung
des Gewerkſchaftsringes beſchloſſen die in kürzeſter Zeit unter
dem Titel Wirtſchaftliche Selbſtverwaltung erſcheinen
wird Ende November d J tritt der Gewerkſchaftsring mit
einem großen in Berlin abzuhaltenden Kongreß in die
Oeffentlichkeit

An der Einweihung des Erweiterungsbaues der Groß
funkſtelle Nauen nahmen eine größere Anzahl von Ver
tretern des Auslandes teil So waren zugegen der

fing an es aufzuſtellen Es war eine Freude wie beim
Oeffnen eines neuen Geldſchrankes wie die Glieder einer
Präziſionsmechanik ſügten ſich alle Teile ineinander Die
Bretter was glauben Sie ron den Brettern Verzogen
geſprungen zu klein Nein tadellos paſſend je
des in ſein Fach ebenſo die Halter in den Zabnleiſten den

Zahnleiſten Es war ein Meiſterwerk der
Schreinerkunſt Jch beäugte es von allen Seiten mit ge
ſtielten Augen ſuche und ſuchte und fand keinen Makel

Jch ſah tief erſchroken den Mann an er tat gleichoültig
als ob alles ſelbſtverſtändlich ſei Um Gottes willen fragte
ich mich wo ſteckt denn dies mal der Betrug

Aber ſchon ſchlug mir das Herz im Halſe natürlich die
Rechnung Die hatte er ja noch in der Tacſche dieſer heim
tückiſche Menſch Jch ſetzte mich in einen feſten ubl und
forderte die Meinen ernſt und ergriffen auf das gleiche zu
tun Dann fragte ich gefaßt und äußerlich leidlich kühl
Haben Sie die Quittung bei ſich

Einèn Moment, ſagte er und arbeitete weiter Rat
los blickten wir uns an voll äußerſten En ſetzens Am
Hohen Neujahr kann man ja doch nicht Konkurs anſagen
Alſo morgen

Endlich erbarmte ſich der Mann und übergab mir die
Rechnung Es flirrte mir vor den Augen aber ſchließlich
las ich 485 Mark Es war der Preis den er damals vor
drei einwandfreien Zeugen genannt hatte auf den Pfennig
genau der Page Preis Jch zahlte und er beſtätigte den
Empfang Dann drückte ich ihm die Hand wie eine gerettete
Waſſerleiche ihrem Retter Er zog ein Geſicht Er fand das
allem Anſchein nach übertrieben

Alſo meine lieben Leſer noch einmal Das iſt wirk
lich wahr Gengou am vereinbarten Tage hat ein Mann
mir eine beſtellte Arbeit nicht nur genau ſo wie beſtellt ſon
dern viel ſchöner zu dem vereinbarten un verhältnismäßig
wohlfeilen Preiſe geliefert Es ſteht hiſtoriſch feſt

Jch habe am 6 Januar 1920 nachmittags 4 Uhr einen
wirklich ehrlichen und anſtändigen Menſchen ge
fehen der ſo viel ich es beurteilen kann ſeine fünf Sinne
beiſammen hattel

Jch ſehe roſig in Deutſchlands Zukunft

Die deutſchen Geſchſchts und

Altertumsforſcher in Weſmar
Weimar 30 September

eins deutſcher Geſchichts und Altertums
vereine zu denen auch die Teilnehmer des offiziell be
endeten 14 Deutſchen Archivtages gehören unter ſtarker An
teilnahme der Miiglieder aus dem ganzen Reiche ſtatt Der
Vorſitzende des Verwaltungsausſchuſſes Geh Archivrat Dr
Bailleu eröffnete die Tagung Nach Begrüßung der
Teilnehmer durch Vertreter des Staatsrates von Thüringen
ſowie der Stadt ſprach Aniverſitätsprofeſſor Geheimrat Dr
Werminghoff Halle a d über Die Wahl
des Reichsoberhauptes in der deutſchen Ge
ſchichte Der die Materie ſouverän beherrſchende be
kannte Univerſitätslehrer ging in ſeiner von akademiſcher
Eloquenz getragenen Ausführungen zurück bis in die ger
maniſche Vorzeit wo man neben der freien Königswahl ſchon
Spuren eines Erbkönigtums hatte verfolgte das Familien
königtum der Merowinger bis zum Beginn des Hausmeier
tums den Niedergang dieſer und das Aufblühen der Karo
linger mit ihrem erblichen Köniotum bis zum Niedergang
der letzteren und ihres Familienſtaates Der Redner ver
folgte in hiſtoriſcher Folge die Entwicklung der verſchiedenen

ſchen Reiches mit eigener Geſchichte 911 vom gemiſchten

erblichen Kaiſer und Königtum und der heutigen Republik
Redner ſchloß mit einem temperamentvollen Appell an die

Verſammlung zur Mitarbeit am Wiederaufbau in nationa
lem Sinne Stagatsarchivar Dr Beſchorner Dresden
hielt dann ſeinen Fachvortrag über Flurnamenfor
ſchung indem er die bisherigen Beſtrebungen des Ver

Oberbürgermeiſter Dr Sperlich Münſter überbrachte
die Einladung der Stadt Münſter für die Tagung im Jahre
1925 die vorausſichtlich angenommen werden dürfte Am
Nachmittag fanden in den einzelnen Abteilungen Fachvore
träge von kürzerer Dauer ſtatt von denen die intereſſanen
Ausführungen von A Möller Kuſtos des Weimariſchen
Muſeums über Das Merowingiſche Fürſten
grab von Haßleben ſowie der Vortrag Dr Heu
bach s Weimar über Die Weimariſche Künſt
lerfamilie Richter als beſonders bemerkenswert für
breitere Schichten genannt ſein mögen Gegen Abend t
dann Prof Goetze Berlin einen Vortrag mit Licht
bildern über Das altthüringiſche Königreich
und ſeine Hauptſtadt Weimar Ein Vortrag des
Univerſitätsprofeſſors Dr Hartung Halle a d über

Carl Auguſt als LandesherrGroßherzo
Jn den Tagen des 27 bis 30 September fand in Wei lomar die Hauptperſammlung des Geſamtpere b hatte wegen verſchiedener neuer Geſichts

ierungstätigkeit die
an un

die Perſönlichkeit und Reg

Wahlarten vom erſten Auftauchen der Spuren eines Deut

Wahlſyſtem eine Verbindung von Wahl und Geblüts
recht bis zur Zeit des Kurſyſtems und dann weiter zum

eins auf dieſem wichtigen Gebiete rühmend herrorhob
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niederländiſche Geſandte Baron Geyvers der re Le
ationsrat von Reuersvärd der amerikaniſche Geſchäfts

ger Dreſel außerdem der kubaniſche Geſandte fernerwaren vertreten die braſilianiſche Tr Weſen die ſpaniſche
Kriegsmarine ſerner waren Vertreter anweſend der Tele
zraphenverwaltungen von Dänemark Oeſterreich Ungarn
und der Tſchechoſlowakei Die Herren nahmen unter Füh
rung des Direktors der Geſellſchaft Telefunken Solf und
des Vizepräſidenten ihres Aufſichtsrates Geheimen Kommer
ienrats Mamroth die neuen Anlagen eingehend in
ugenſchein

Die Sozialiſierungsfrage im Reichswirtſchaftsrat Wie
die Dena aus Kreiſen des Reichswirtſchaftsrats erfährt
iſt der wirtſchaftspolitiſche Ausſchuß des Reichswirtſchafts
rats durch den Vorſitzenden zum 8 Oktober in das Herren
haus einberufen worden um in eine Beſprechung des Be
2 der Sozialiſierungskommiſſion vom 31 Juli 1920 ein
zutreten

Ausland
Millerand und die Wiederaufbaufrage

Paris 30 Sept Beim Empfang des diplomattiſchen
Korps r Präſident Millerand ſprach der Doyen in ſeiner
Anſprache die Ueberzeugung aus daß der Präſident wie
bisher dem Wiederaufbau der internationalen Ordnung
ſeine i Mitarbeit v werde Jn ſeiner Antwort betonte Millerand daß ſeine Arbeit am Werke des
Wiederaufbaues von der Mitarbeit der Solidarität aller
ziviliſierten Völker abhönge Frankreich werde mit allen
Kräften am Wiederaufbau der Welt teilnehmen im Ver
trauen auf die Mitarbeit aller um ſeinen eigenen Wieder
aufbau zu erleichtern der unerläßlich ſei zur Wiederherſtel
lung der Ordnung in der Welt Millerand ſchloß mit dem
Ausdruck der Ueberzeugung daß das diplomatiſche Korps
ſeine Mitarbeir im allgemeinen Jntereſſe ſichern und dieſelbe
auch zu gutem Ende führen werde

Joneseus Fehlſchlag in Jtalien
Rom 29 Sept Take Jonescu hat Rom verlaſſen ohne

trotz ſeiner vielen ſchönen Reden die Bedenken Jtaliens gegen
die kleine Entente zerſtreut zu haben Ein Zeitungsartikel
drückt eine in weiten Kreiſen verbreitete Anſicht aus wenn
er bezweifelt daß Rumänien die antiitalieniſchen Tendenzen
Südſlawiens neutraliſieren könne Jonescu habe u a ge
äußert die kleine Entente bezwecke auch die eines
Anſchluſſes Deutſch Oeſterreichs zu beſeitigen Das ſei aber
nur eine Gefahr für Frankreich nicht aber für Jtalien das

im Gegenteil den Anſchluß auf Grund des Nationali
ätenprinzips fordere

Halle und Umgebung
Halle den l Oktober 1920

KNusſtanösgefahr bei den Kleinbahnen und
Privateiſenbahnen

Aus Fachkreifen wird uns geſchrieben Das Wirtſchaftsleben
ſt zu einer Zeit in welcher die Verkehrsmittel beſonders ange
ſpannt ſind von einer neuen Erſchütterung bedroht Die
rigen und langwierigen Verhandlungen des Arbeitgeberverbandes
der Deutſchen Straßenbahnen Kleinbahnen und Privateiſen
bahnen mit dem Transvportarbeiterverband und dem Fachverband
der Privateiſenbahner zur Erneuerung des zum Ablauf mit dem
30 September 1920 gekündigten Tarifvertrages ſind geſcheitert
Die Forderungen der Arbeitnehmerverbände gingen dahin daß
die volle Reichsbeſoldung auch auf die Kleinbahnen und Privat
eiſenbahnen übertragen werden ſollte Es iſt allgemein bekannt
daß die Reichseiſenbahn mit einem jährlichen Verluſt von vielen
Milliarden arbeitet der zum großen Teil durch die Ausgaben an
Hehältern Löhnen und ſonſtigen geldlichen Leiſtungen bedingt
wird Wenn dies auch bei einem öffentlichen Unternehmen des
Reiches für möglich gehalten wird ſo iſt es ohne weiteres klar
daß eine Zuſchußwirtſchaft bei Unternehmungen die faſt nur mit
privatem Kapital arbeiten ausgeſchloſſen iſt Dieſe Unter
nehmungen müſſen ſich zum mindeſten aus ſich ſelbſt erhalten
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ſes bekannten Fürſten aufmerkſame Zuhörer Redner ſtellt
den Menſchen Carl Auguſt in den Vordergrund und leitet
deſſen verſchiedene menſchliche Mängel von ſeiner über
ſtrengen Erziehung durch Anna Amalia und ihre ſtrenge
Amgebung Eine Folge dieſer ſtraffen Erziehungsweiſeeigte ſich dann wiederum in einem ausgeprägten an das
Tyranniſche ſtreifenden Herrſcherwillen der zu einer unlieb
amen Chargktereigenſchaft ſich entwickelnd von Anna Ama
liga unterdrückt bzw in maßvolle Grenzen zurückgedrängt
werden ſollte aber dann um ſo heftiger zum Durchbruch kam
Der Herzog war kein Freund von ſtiller ſangſamer und
ſorgfältiger Kleinarheit mehr impulſiv temperamentvoll
und zeitweiſe ron einem heftigen Tatendrang beſeelt Als
ein Ausfluß dieſer letzteren Eigenſchaft darf auch ſein Ein
tritt in den preußiſchen Militärdienſt und ſein langes Ver
bleiben in dieſem bewertet werden Jrrig iſt weiterhin die
oft aufgeſtellte Behauptung daß Carl Auguſt der erſte deut
ſche Fürſt geweſen ſei der ſeinem Lande eine Verfaſſung ge
geben habe denn SchwarzburgRudolſtadt war ihm auf die
em Wege vorangegangen auch wurde das liberale Milieu
der Verfaſſung durch den Herzog Großherzog zugunſten rück
ſchrittlicher Veſtimmungen noch weiter eingeſchränkt Der
freundmillige und liberale Landesfürſt darf alſo in das

Hebiet der Legende verwieſen werden
Der zweite Tag der 29 wurde mit einem intereſſanten

Vortrag des Jenager Hiſtorikers Univerſitätsprofeſſor Geh
Rat Dr Cartellieri üher Die auswärtige
Politik der Staufer eröffnet Univerſitätspro
feſſor Dr Koepp Frankfurt a ſprach dann noch über
Juſtus Möſer unter Bezugnahme auf deſſen demnächſt
zu begehenden 200 Geburts ag Jn Verbindung mit dieſen
Rück und Ausblicken an der Hand von Möſers verſchiedenen
Ausſtrahlungen lenkte der Redner die Aufmerkſamkeit der
Verſommlung auf die am 30 d M offiziell zu gründende
Geſellſchaft der Freunde heimiſcher Akter

tumsforſchung Am Nachmittag fand eine gemein
ſame Beſichtigung und gegen Abend ein Vortrag von Prof
Dr Scheidemantel Weimar über Die Stätten
des klaſſiſchen Weimar mit Lichtbildern ſtatt Mit
einem Abendvortrag von Geh Archivrat Dr Bailleu
Berlin über Großherzog Carl Alexander

von Sachſen Weimar und Kaiſer Wilhelm
ſchloß die Reihe der Vorträge der Tagung Am 30 er
folgte die Abfahrt nach Jena zur Beſichtigung des
Städtiſchen Muſeums der Vorgeſchichtlichen Sammlung

ſowie des deren Bedeutungen durch ialvorträge erläutert wurden g

Die volle Reichsbeſoldung konnte daher vom Arbeitgeberverbande
nicht bewilligt werden Der Arbeitgeberverband iſt aber im Be
wußtſein der großen Verantwortung die er der Allgemeinheit
gegenüber trägt bis an die Grenze der wirticha lichen Leiſtungs
fähigkeit ſeiner Mitglieder gegangen hat dieſe Grenze ſogar
vielfach überſchritten und den Arbeitnehmern von den Bezügen
der Reichsbeſoldung an Grundgehalt Ortszuſchlag KinderzulageTeverungszulage und Betriebszulage in Srietkaſe A O90 Prozent

in Ortsklaſſe B 85 Prozent und in den Ortsklaſſen C D und E
80 Prozent angeboten Dieſes Angebot ſchließt ſowohl eine er
hebliche Aufbeſſerung des Einkommens wie der Penſion in ſich

Trotzdem haben die Arbeitnehmerverbände geglaubt dieſes
Angebot ablehnen zu müſſen Der Arbeitgeberverband
ſieht ſich unter dieſen Umſtänden genötigt es bei den bisherigen
Bezügen bewenden zu laſſen und abzuwarten bis die Arbeit
nehmerverbände einſehen daß ihre Forderungen an der wirt

hen Leiſtungsfähtgkeit der Unternehmungen ihre Grenze
nden

Vom Wohnungsamt Vom 1 Oktober 1920 ab ſind Wohnungs
amt und Wohnungs Nachweis Gr Berlin 11 Dienstags und
Freitags jeder Woche im Jntereſſe ordentlicher Erledigung der
Geſchäfte für jeden Publikumverkehr geſchloſſen

Die Vorbereitungskurſe der Handwerkskammer auf die Meiſter
prüfung beginnen aller Vorausſicht am Donnerstag den 14 Okt
abends 6 Uhr

Waffenvertrieb mit unabhängiger Erlgubnis Herr Stadt
rat Reiwandt ſchreibt zu der von uns am Mittwoch wieder
gegebenen Veröffentlichung des Vorwärts Die hieſige Land
wirtſchaftskammer als Abſender der Waffen und Munition die
ich durch Kriminalbeamte hatte beſchlagnahmen laſſen erbrachte
den ſchriftlichen Nachweis vom Reichsverwertungsamt der da
mals allein zuſtändigen Stelle für die Abgabe von Waffen uſw
daß ſie die Verteilung nach Angabe der beiliegenden Liſte vorzu
nehmen berechtigt ſei Auf meinen Bericht an den Oberpräſidenten
mit der Bitte um weitere Verhaltungsmaßregeln habe ich keine
ausreichende Antwort erhalten Nachdem ich etwa zehn Tage
gewartet und der Vertreter der Landwirtſchaftskammer wieder
holt erklärt hatte mich perſönlich für den entſtehenden Schaden
verantwortlich zu machen gab ich die Sachen nachdem die Krimi
nalpolizei dieſe bereits am erſten Tage freigegeben hatte auch
meinerſeits frei Der Vorwärts ſollte ſich daher erſt unter
richten wie der Fall liegt

Poftſcheckamt Wie uns die Ober Poſtdirektion in Halle mit
teilt wird das in Erfurt für die Ober Poſtdirektionsbezirke Er
furt und Halle eingerichtete Poſtſcheckamt am 1 Oktober ſeinen
Betrieb eröf nen Die Ueberführung der Poſtſcheckkunden vonLeipzig nach Erfurt kann nur nach und nach vor ſich gehen die

Poſtſcheckkunden werden dieſerhalb vom Poſtſcheckamt in Leipzig
rechtzeitig beſondere Nachricht erhalten
Notenumlaufs wäre es erwünſcht wenn eine rege Beteiligungam Poſtſcheckverfahren einträte Anträge auf Eröffnung neuer
Poſtſcheckkonten für die dem Poſtſcheckverkehr bisher noch Fern
ſtehenden nehmen die Poſtanſtalten entgegen

Kunſt und Wiſſenſchaſt in Halle
Liederabend ConſéeTrunk

Halle 30 September
Der Berglogenſaal wies eine erſchreckende Leere auf Das

halliſche Publikum das dem ſtimmgewaltigen Bariton OskarConſse als Wagnerſänger zugejubelt hat blieb fern da er

mit einem nach künſtleriſchen Geſichtspunkten Programm kam und ſeine Kunſt in den Dienſt neuzeitlichen Lied
ſchaffens ſtellte Bedauerlich war daß der Sänger nicht nur unter
der Stimmungsloſigkeit des leeren Saales ſondern auch unter
einer leichten Erköltung zu leiden hatte es gelang ihm aber
ihre Folgen zu bekämpfen und uns einen hohen künſtleriſchen

Zur Einſchränkung des

Rienburg 29 Sept wolniſcher Raub Kürzlich
ſind neun Schiffscigner mit ihren Familien insgeamt 20 Per
ſonen aus dem von den Polen beſetzten Bromberg zurückgekehrt
nachdem ihnen ihre wertvollen Kähne ſamt Geſchirr weggenommen
und ſie ſelbſt ausgewieſen worden waren Die Kähne repräſen
tierten einen Friedenswert von 183 000 Mark und ſind heute das
zwölffache wert Die Geſchädigten werden ihre Schadenerſatz
anſprüche natürlich an allen in Betracht kommenden Stellen geltend
machen und auch den Beiſtand des Staatsrates für Anhalt anrufen
Jhre perſönliche Habe konnten die Flüchtlinge in drei Waggons
bergen deren Fracht bis Schneidemüht allein 3021 Mk betrug undderen Inhalt in ganz derwilſtetem Zuſtande weitergeleitet wurde
Die Kähne hatten im Dienſt der deutſchen Regierung geſtanden
Jhren Jnhabern und deren Familien wurde aber ſchon ſeit Jahrund Tag übel mitgeſpielt Koch ihren Ausſagen iſt es etwa hun

dert anderen Schiffseignern ebenſo ergangen
Magdebucrg 29 Sept Der Regierungspräſident

gegen die Magiſtratsgehälter Gegen die in der
Sitzung der Magdeburger Stadtverordnetenverſammlung vom
22 Juli getroffene Neuregelung des Dienſteinkommens der be
ſoldeten Magdeburger Magiſtratsmitglieder iſt vom Regie
rungspräſidenten Einſpruch erhoben worden Der Magiſtrat
in Magdeburg proteſtiert dagegen daß auch in dieſem Falle
ein Eingriff in die Selbſtverwaltung von dem Regierungs
präſidenten erfolgt ohne daß zuvor dem Magiſtrat mündlich
oder ſchriftlich zur Aeußerung Gelegenheit gegeben worden
iſt Wenn der Regierungspräſident ſich am Schluſſe feines
Schreibens zur perſönlichen Rückſprache bereit erklärt ſo
müſſe ſo lieſt man in der Magd Tgsztg der Magiſtrat
eine ſolche nach erfolgtem Einſpruch als zwecklos ablehnen
während er vorher ſelbſtverſtändlich jederzeit gern zur Ver
fügung geſtanden hätte Auch ſachlich erſcheine die Beanſtan
dung des Regierungspräſidenten ungerechtfertigt Nach der
Auffaſſung der Regierungspräſidenten ſollen die Grundgehäl
ter der beſoldeten Magiſtratsmitglieder wie folgt feſtgeſetzt
werden a beſoldete Stadträte 13 200 20 000 Mark jetzt
15 200 22 000 Mark b zweiter Bürgermeiſter 23 000 Mark
jetzt 30 000 Mark e Oberbürgermeiſter 28 000 Mark ſetzt
30 000 Mark 35 000 Mark Danach ſoll eine Herabſetzung
ſtattfinden bei den beſoldeten Stadträten einſchließlich aller
Zulagen um 3000 Mark bei dem zweiten Bürgermeiſter um
10 500 Mark und bei dem Oberbürgermeiſter einſchließlich
der gleichfalls geforderten Herabſetzung der nichtpenſions
fähigen Dienſtaufwandsentſchädigung um 14 250 Mark Der
Magiſtrat bedauert daß der Herr Regierungspräſident es
nicht der Mühe für Wert gehalten hat ſich über das Maß
der Arbeit welches den einzelnen Magiſtratsmitgliedern ob
liegt des näheren zu unterrichten Wenn im übrigen die
Verhältniſſe der Staatsbeamten herangezogen
werden ſo müſſe darauf hingewieſen werden daß auch im
Frieden die Gehälter der Magiſtratsvertreter über dieſe be
reits hinausgegangen ſind und hinausgehen mußten weil
andernfalls die Möglichkeit geeignete Kräfte zu erhalten nicht
vorlag Tatſächlich ſtellt ſich das Höchſtgebot der beſoldeten
Stadträte gegenwärtig auf 37800 Mark gegen 10 600 Mark
im Frieden das Gehalt des zweiten Bürgermeiſters auf
49 800 gegen 16 000 Mark und dasjenige des Oberbürger
meiſters einſchließlich der nichtpenſionsfähigen Dienſtaufwands
entſchädigung auf 64 800 Mark gegen 25000 Mark

pv JJLetzte Depeſchen
Telegraphiſcher Spezialdienſt der Saale ZeitungGenuß zu vermitteln Anfangs gab er 8 noch zu ſehr als

Bühnenſänger unter e Betonung des Hel
bald die richtige E
Eine deutli
Silben würde den Vortrag im ganzen noch flüſſiger geſtalten
Jn Trunks Jn meiner Heimat z V fiel das ſtarre Gleichmaß
der Betonung beſonders auf Mit vier Liedern von Schillings
eröffnete er die Reihe Schillings bevorzugt einen ſchwerblütigen
dickſlüſſigen Satz der mehr orcheſtral als eigentlich klaviermäßig
wirkt das rein Lyriſche liegt ihm weniger als das Dramattiſche
und in dieſem Sinne geſtaltete Conſée die Geſänge mit glücklichem
Erfaſſen des zur großen pathetiſchen Ceſte neigenden Stils Den
breiteſten Raum nahmen die Lieder von Richard Trunk ein
die erhöhtes Intereſſe beanſpruchten da der Komponiſt ſelbſt am
Bechſtein ſie begleitete Sie ſind im beſten Sinne des Wortes
wirkungsvoll ſtellen dem Sänger dankbare Aufgaben und zeigen
in der Behandlung des Klavierparts eine gemäßigt moderne
Haltung Jm muſikaliſchen Ausdruck ſtets unmittelbar über
zeugend wirken ſie am ſtärkſten da wo es gilt einen von heißer
Leidenſchaft erfüllten Text zu geſtalten ſo etwa in der düſterenSerenagde dem ſchwungvoll anhebenden Später mit ſeiner
ſtürmiſchen orcheſtral gedachten Begleitung oder dem balladiſchen

Vor Akkon Aber auch zarte Töne gelingen ihm ſo im Regen
in welchem das Klavier in impreſſioniſtiſcher Art mit Eindring
lichkeit eine verſchleierte Stimmung malt Das kurze Unter
Blüten erwies neben andern Geſängen die Kunſt Trunks eine
große Steigerung machtvoll zu entwickeln Conſée wußte dieſe
glänzend zur Darſtellung zu bringen und zeigte hier ſein hervor
ragendes ſtimmliches Material in voller Schönheit Das die
Rokokozeit imitierende Die Allee mit der Heineſchen Pointe
wiegt muſikaliſch ſehr leicht gefiel aber natürlich beſonders Als
Begleiter erwies ſich Trunk als virtuos glänzender Pianiſt von
ſtarkem Temperament Fünf Geſänge des ausgezeichneten Richard
Wetz bildeten weitere wertvolle Gaben Conſée wurde den ver
ſchiedenartigen Stimmungen ein mit feinem Empfinden nach
ſchaffender Geſtalten voll zarter Schwärmerei in Ruhe kraftvoll
zuverſichtlich im Säerſpruch und mit Humor im Beichtiger

a Dr H Kleemann

ProvinzialKachrichten
Merſeburg 29 Sept Ein Raubüberfalh iſt am

Dienstag abend im Grundſtück Weiße Mauer Nr 20 verübt
worden Hier wohnt der Stoffhätdler Paul Hene der von
einem unbekannten beſſer gekleideten Herrn beſucht wurde
Nach einiger Zeit kam ein Kauf zuſtande und der Käufer
bat ihm die Stoffe einzupacken Jn dieſem Augenblick erhielt
H einen ſchweren Schlag auf den Hinterkopf ſo daß er be
wußtlos hinſtürzte Erſt nach zirka zwei Stunden erwachte
H aus ſeiner Bewußtloſigkeit und mußte die Wahrnehmung
machen daß außer Stoffen im Werte von annähernd 1000
Mark auch noch Bargeld im Betrage von 2350 Mark ge
vaubt worden war Der Schlag wurde von dem unbekannten
Mann mit einem ſchweren Tintenlöſcher der auf dem Schreib
tiſche des Stoffhändlers ſtand ausgeführt

Egeln 29 Sept Sept Streit zwiſchen Pfar
rerund Gemeinde Pfarrer Bruſſau von der Friedens
kirche in Berlin wird als Superintendent und Oberpfarrer
hier einziehen Das Schreiben das die kirchlichen Körper
ſchaften an ihn richteten um ihn zur Ablehnung der hieſigen
Stelle zu veranlaſſen iſt von ihm dahin beantwortet worden b er ſich nicht zu einer Zurückweiſung ſeiner Berufung

in das hieſige Amt entſchließen könne da ſich das mit ſeinem
inneren Empfinden nicht vereine Er ſei ein Mann des
e iedens und hoffe in dieſem Sinne hier zu wirken Die
irchlichen Körperſchaften alſo Gemeindeti rat wie Ge

meindevertretung haben nunmehr ihre Aemter nieder
gelegt

enhaften fand aber
nſtellung auf den eigentlichen Liedgeſang

re Unterſcheidung zwiſchen ſchweren und leichten 25 Mark Erzeuger Höchſtpreis für Kartoffeln
WTB Berlin 30 September Drahtnachricht DeVolkswirtſchaf sausſchuß des Reichstages hat von einem Antrag des

Unabhängigen den 3 z angenommen nach dem die Be
hörden bei Ueberſchreitung des Erzeugerhöchſturei es für Kartoffel
en wegen Wuchers mit aller Schärfe einſchreiten ſollen ebenſe
en Antrag der bürgerlichen Parteien nach welchem der Ausſchuß

den Standpunkt der Reichsregierung insbeſondere in Verein
barung mit den Spitzenorganiſationen der Landesregierung des
Handels und der Verbraucher über die Kartoffelverſorgung billigt
und erwartet daß die Reichsregierung die ungeſtörte Ernte und
die Beförderung der Kartoffeln nachdrücklich ſichert Der Er
zeugerhöchſtpreis wurde auf 25 Mark feſtgeſetzt

Die Feſtſetzung der deutſch polniſchen Grenze

Königsberg 30 Sept Eigene Drahtnachricht
Wie das Königsberger Oberpräſidium mitteilt wird in aller
nächſter Zeit die g Feſtſetzung der deutſch polniſcher
Landesgrenze an der Weſt und Südgrenze der zum Abſtim
mungsgebiet gehörigen Regierungsbezirke Allenſtein und
Marienwerder ihren Anfang nehmen Die techniſche Grenz
regulierung wird die bisherige Unterkommiſſion Nord der
Jnterallikerten Kommiſſion zur Feſtſetzung der deutſchpol
niſchen Grenze vornehmen Sie beſteht aus je zwei deutſchen
polniſchen britiſchen franzöſiſchen und italieniſchen Kommiſ
ſaren und einem japaniſchen Kommiſſar Die Kommiſſare
ſind berechtigt auf polniſcher wie auf deutſcher Seite allein
oder in Begleitung umherzugehen alle Häuſer aufzuſuchen
und bei den Einwohnern wie bei den Behörden die beide
zu allen Auskünften verpflichtet ſind Erkundigungen einzu
ziehen Wie ergänzend dazu nöch berichtet wird iſt dem
Führer der deutſchen Delegation Exzellenz v Treutler als
neuer techniſcher Berater der Geheimrat Eichler von der
Rechtsabteilung des Auswärtigen Amtes beigegeben worden

Ueberfall auf ein Hamburger Poſtamt

WTVB mburg 30 Sept Sechs maskierte Männer
beraubten im Poſtamt VI den Geldſchrank dem ſie für 220 000
Mark Wertſtücke und für 450 000 Mark Wertzeichen ent
nahmen Die Ermittelungen ſind ſofort eingeleitet worden

KNus der BGrüſſeler Konferenz

WTVB Brüſſel 30 September Drahtnachricht Die
Finanzkonferenz hat heute vormittag die armeniſchen und unga
riſchen Finanzexpoſföes entgegengenommen Der Vizepräſident
verlas einen ausführlichen Bericht Über die des Welthandels
Zur Erleichterung des r der Völker müßte ein inter
nationales Zuſammenarbeiten organiſiert werden

der Nachfolger Kamenews
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Sport der SaaleFeitung
der letzte halleſche Renntag

er am 24 Oktober ſtattfindet hat wie wir erfahren eben
jalls ein recht gutes Nennungsergebnis gehabt Zu den ſechs
Rennen ſind insgeſamt 131 Unterſchriften abgegeben worden und
zwar für das Erinnerungsrennen 11 für das RauchHürden
tennen 27 für den Preis von Merſeburg 31 für Dreiundfünfzig
Jahre das Hauptereignis 22 für das Troſt Jagdrennen 14 für
das Abſchieds Hürdenrennen 26

Der Preis von Thüringen
as Hauptereignis des kommenden Renntages brachte im Jahre

19908 eine große Ueberraſchung Seiner Zeit wurde das Rennen
noch in Gotha gelaufen Kurz vor Beginn ſetzte ein ſchweres Ge
witter ein das auch noch während des Rennens anhielt Als ſich
die Pferde ſchon in der Geraden befanden ging in allernächſter
Nähe des Rennplatzes ein Blitz nieder der die Zweijährigen
zanz aus der Faſſon brachte Sie blieben bis auf wenige Aus
nahmen ſtehen Schläfke brachte ſeinen Hengſt Samiel am
ſchnellften wieder in Gang und konnte ſchließlich als erſter das
Ziel paſſieren Der Toto zahlte für Samiel Sieg 1878 Platz 444
für Palmarum Trallarum Platz 1292 Auch der dritte Hoffnung
war nicht übermäßig ſtark gewettet Er brachte als Platzquote
77 10

r m 2Rennen zu Grunewald
Preis von Schönburg 16 000 Mark 1400 Meter 1 Elfchen

Staudinger 2 Nigunta Borowski 3 Roſenrot Braun
Tot Sieg 18 Platz 12 17 21 10 Ferner liefen Narr Rein
weiß Grafſchaft Märchen Fee Medardus Strynom Enzian
Reichard

Corſe Rennen 16 000 Mark 1000 Meter 1 Athene Zim
mermann 2 Thuja Neumann 3 Salamanka Raſtenberger
Tot Sieg 27 Platz 13 37 15 10 Ferner liefen Belgrade
Exlibris Brandenburg Latona

Kisber Ausgleich 30 000 Mark 2800 Meter 1 Anderſen
Raſtenberger 2 Paleſtro Daneck 3 Wigamur Hellebrandt

Tot Sieg 30 Platz 12 11 10 Ferner lief Jndling
Savernake Rennen 22 000 Mark 1200 Meter 1 Cavatine

Preißler 2 Flandern Oleijnik 3 Colberg Rupprecht Tot
Sieg 21 Platz 13 21 32 10 Ferner liefen Schneeroſe Eljen
Major Margarete Meiſterin Seekt Kokolores r

Wilamowitz Rennen 40 000 Mark 2000 Meter 1 Der
Mohr Zimmermann 2 Eckſtein Janeck 3 Hallunke Schläfke
Tot Sieg 28 Platz 11 11 17 10 Ferner liefen Bannwart
Friedensfürſt Glimmer Heiligenroda

Orelio Rennen 22 000 Mark 1200 Meter 1 König Midas
Schmidt 2 Axenſtein Raſtenberger 3 Sarras Olejnik

Tot Sieg 33 10 3 liefen
Jllniſcher Ausgleich 26 000 Mark 1600 Meter 1 Don

8iniou Kaiſer 2 Mineſtra Fiſcher 3 Peri Schmidt Tot
Sieg 54 Platz 21 25 25 10 Ferner liefen Adjutant Jsmene
Olala Trommelſchlag Mardonius

Handel Gewerbe und verkehr
Vom rheiniſch weſtfäliſchen Wertpapiermarkte

Mitteilungen des Bankhauſes Gebrüder Stern Dortmund
29 September

Die Lage an den e tfäliſchen Wertpapiermärkten
erfuhr in der abgelaufenen Berichtswoche keine Veränderung
Den Befürchtungen mit denen man der kommenden Sojzialiſie
rungsvorlage entgegenſieht ſtanden die weitere Geldentwertung
und die damit zuſammenhängende allgemeine Nachfrage nach
Wertrapieren gegenüber ſo daß die Gründe für eine Abſchwächung
und eine Aufwärtsbewegung ſich im allgemeinen die Wage hielten
Jn Kohlenkurxen war der Verkehr etwas geringer als in
der Vorwoche und die Kursbildung nicht einheitlich Das größte
Intereſſe vereinigte ſich wiederum auf linskrheiniſche Unter
nehmungen von denen aber Diergardt und Moers auf Glatt
ſtellungen etwas niedriger ſchließen während WilhelmineMe
viſſen ihren Kurs leicht erhöhen könnten Starke Käufe in Con
tantin der Große führten zu einer Beſſerung des Kurjes um etwa
3000 Mark und auch Lothringen ſtellten ſich um faſt ähnlichen
Setrag höher Für die übrigen Werte ergeben ſich verhältnis
näßigs geringe Kursveränderungen und die Umſätze die ſich zwar
über das ganze Kursblatt erſtreckten hielten ſich in jedem ein
zelnen Papier indes in engen Grenzen
Am Braunkohlenmarkte hielt die gute Nachfrage
für mitteldeutſche Unternehmungen an und in Gute Hoffnung
Leonhardt Michel und Veſta erfolgten mehrfache Umſätze wobei
die Kurſe ſich auf der ungefähr letzten Grundlage hielten Ver
ſtärkte Nachfrage entſtand auch e Lucherberg Schallmeyer und
Oskarsſegen während ZukunftAktien vernachläſſigt blieben

Am Kalimarkte trat das bereits in der Vorwoche er
kennbar geweſene Jntereſſe für die Wintershall Gruppe ſtärker in
die Erſcheinung Wintershall konnten zwar ihren Preis nicht
weiter erhöhen dagegen wurden Alexandershall Gebra und
namentlich Heiligenroda und Kaiſeroda lebhafter gefragt und
in zahlreichen Stücken zu anziehenden Kurſen dem Markte ent
rommen Glückauf Sondershauſen RNeuſtaßfurt und Burbach
zielten ſich bei regelmäßigen zum Teil erheblichen Umſätzen auf
ihrem vorwöchigen Stande Großes Jntereſſe bemerkten wir für
die Werte der Wilhelm Sauer Gruppe von denen Bergmanns
ſegen einen neuen Höchſtkurs erreichten Aber auch Hohenfels
und Hugo konnten ihre Kurſe verbeſſern Aus der Gruppe der
Sumpelwerte ragten Aſſe und im Anſchluß daran auch Friedrich
roda durch ſtarke Nachfrage hervor ihre Kurſe konnten ſich nach
einigen Schwankungen über die vorwöchigen Notierungen er
ſeben Jn lebhafterem Verkehr ſtanden weiter die Kuxe von
kinigkeit Hore Volkenroda ferner von Hüpſtedt Felſenfeſt
Jmmenrode Reuſollſtedt Ransbach Heimbodshauſen u a
Schließlich iſt die ſtarke Nachfrage für thenberg Kuxe zu er
wähnen die im Zuſammenhang mit dem Eintritt der Deutſchen
Kaliwerke in die Verwaltung des Unternehmens in anſehnlichen
Mengen dem Markte entnommen wurden Elſäſſiſche Werte
ſtanden im Gegenſatz zur Vorwoche wieder unter Druck und die
vorwöchigen Kurserhöhungen gingen ſämtlich wieder verloren

Ungemein lebhaft war der Kaliaktienmarkt auf dem
große Mengen von Adler Kaliwerke Aktien Halleſche Kaliwerke
Krügershall Ronnenberg und Sigmundshall ihre Beſitzer
wechſelten Die Kurſe erfuhren Steigerungen von 10 bis zum
Teil 40 Prozent und die Nachfrage ſetzte ſich auch bei Berichts
ſchluß unterſtützt durch Käufe der großen Börſenplätze lebhaft fort

Fmerika kämpft um die Eroberung des europäiſchen

Marktes
DA London 26 September Die Vereinigten Staaten

zaben eine neue europäiſche Finanz Entente geſchloſſen die ge
xau betrachtet eine direkte Herausforderung an England iſt Der
erſte Schritt in dieſer Bewegung war vie Einrichtung der Amſtea
in Deutſchland die vom United Stastes Steel Truſt abhängig iſt
und die kürzlich 75 000 Tonnen Schiffsplatten an den deutſchen

erkaufte Die Engländer ſind darüber beunruhigt
und legen einer Melbung aus Paris große Wichtigkeit bei die
von einem er deutſcher franzöſiſcher und amerika
niſcher Finanzleute berichtet von dem England ausgeſchloſſen
u ſoll Dieſe Vereinigung 47 die Wiederaufbauarbeiten in

urova in die Hand nehmen Auf deutſcher Seite ſind nach dieſer
Pariſer Meldung in dieſer Fina ntente vertreten Stinnes
und Thyſſen von den Franzoſen der und Creuzot und die
amerikaniſchen h Staates Steel Corporation und die Na City die größte Bogk der Welt
die über rund 1000 Milliarden Mark nach heutigem Valutaſtande

8 liefern

t die Kurserhöhungen

Dieſe Bank hat ſich ihrerſeits wiederum zuſammengetan
mit einem Teil der amerikaniſchen Kohlen Kompagnien und mit
der Standard Oil Comp Die Engländer ſehen beſonders den
augenblicklichen Verhandlungen dieſer Finanz Entente mit der
eſtniſchen Regierung mißtrauiſch entgegen die von der Amſtea
als Repräſentantin geführt werden Dieſe ſollen nach engliſchen
Berichten auf folgender Grundlage zum Abſchluß gebracht werden
Die eſtniſche Regierung hatte eine Anzahl von Stahlſchiffen in
den Vereinigten Staaten beſtellt Als Erwiderung auf dieſe
Order machten die Repräſentanten der amerikaniſchen Jntereſſen
Eſtland den Vorſchlag daß die Amerikaner die Schiffswerften in
Reval mieten wollten und daß dieſe von Amerika aus mit allem

Schi ſsbaumaterial das die eſtniſche Regierung anfordert ver
ſehen werden ſollten Motiviert wurde dieſer Schritt damit daß
der Schifſsbau z dieſe Weiſe bedeutend billiger würde da die
Arbeitskräfte in Eſtland nicht ſo teuer ſeien wie in den Vereinigten
Staaten Der Hintergedanke bei dieſem Plan iſt der daß die
Amerikaner verſuchen ein großes Verteilungszentrum für ameri
kaniſche Stahlrpodukte auf den Oſtſeeinſeln einzurichten und ſomit
einen Vorwoſten für die amerikaniſche Schiffahrt zu Eſt
land hat bereits einen Kontrakt für eine größere Anzahl von
Jahren mir den Vereinigten Staaten abgeſchloſſen nach dem
dieſe verpflichtet ſind der eſtniſchen Republik amerikaniſche Kohle

verfügt

Die Dena gibt dieſe engliſche Meldung deshalb wieder
weil ſie ein Beweis iſt für die große Furcht der Engländer vor
dem amerikaniſchen Handel und gleichzeitig auch vor dem Wieder
erwachen der deutſchen Konkurrenz

7

DA New york 28 September Die Preisſtürze für
Lebensmittel und Gebrauchsgegenſtände nahmen in den ganzen
Vereinigten Staaten ihren Fortgang Dies gilt beſonders für
Kleider und Nahrungsmittel Alle großen Warenhäuſer haben
ihre Preisliſten um 10 20 Proz reduziert Die Handelsblätter
ſagen voraus daß die Textilpreiſe der ganzen Welt in kurzer
Zeit auf allen Märkten der Welt erheblich fallen werden

London 29 September Bei der Fortſetzung der Woll
auktion wurden heute 10 000 Ballen angeboten von denen aber
häufig Poſten zurückgezogen wurden Feine Sorten blieben be
hauptet geringere ſtellten ſich niedriger

Börſenſtimmungsbild
Berlin 30 September Die Börſe eröffnete bei ziemlich

angeregtem Verkehr die Kursbewegung gewährte ungefähr das
ſelbe Bild wie geſtern Am Montanmarkt fand die Aufwärts
bewegung in mäßigem Umfang ihre Fortſetzung Auch Farbwerte
und Cuektropapiere wieſen vorwiegend mäßige Beſſerungen auf
Siemens u Halske gaben weiter nach Am Markte der Spezial
papiere war die Haltung ungleichmäßig aber auch hier über

Für Petroleumwerte zeigte ſich leb
haftes Jntereſſe Deutſch Petroleum ſetzten a dem erheblichen
geſtrigen Kursſturz zu weſentlich erhöhten Kurſen ein erreichten
1500 gingen aber dann unter Schwankungen wieder auf etwa
1490 zurück Große Feſtigkeit entwickelten Steaug Romana die
über 2100 hinausgingen Das neuerliche Anziehen der Deviſen
kurſe veranlaßte weitere meiſt wenig erhebliche Beſſerungen der
Auslandspapiere Die Geſchäftstätigkeit erfuhr im Verlaufe eine
merkbare Einſchränkung Am Bankenmarkt war die Haltung feſt
bei Steigerungen von 1 bis 28 Prozent

Deviſenkurſe
Berlin 30 September

Die amtlichen Notierungen für telegraphiſche Aus ahlungen ſtellen
ich an der heutigen Vörſe in Vergleichung um vorhergehenden Tage in Mark
wie iolgt

10 Prozent Dividende zur Verteilung Page Der free
Lederverkehr ermöglichte zwar eine beſſere
Geſchäfte brachte aber auch in ar mit dem je
weiligen Stand unſerer Valuta eine mehr de
angepreßte Erhöhung der Preiſe Jm Frühjahr ſetzte 3
lich eine allgemeine Stockung ein die einen engrmen Rü
gang der Preiſe zur Folge hatte Die Lage der Leder
induſtrie iſt noch recht ſchwierig und ungeklärt

Berliner Börsevom 30 September 1920

ntwicklung der

m Weltmarkt

wevveeeovaaanaacseeeeHeu e GeſternGeld Briet Geld Brief
Amſterdam VRetterdam 1938,05 941 1893 19 18908 10
Brüſſel Antwerpen 737,25 437 95 483 55 4434Chriſtiania 884 10 s585 90 861,60 863,40
Kopenhagen 878 10 8789,99 861 60 8688,40
Stockholm 1233 75 t 238,25 1218 75 1221,26elngiors 184,65 184 181,55 18 esde 257 20 257,80 257,20 257,80
pndon 2 6,75 217,256 214,25 213,75fRew Pok 62 18 62,82 s 18 Sli,s82Parrs 414,55 418,48 412,05 41205Schweiz 994 9886,00 991,50 893 50Spanien 890 05 90S 95 899 10 900 90Wien altes 2 97 28 3 23 97 24 03DeutſchOeſt abgeſt 26 ,22 2S,0 3 26 47 26,53
Prag 81,40 8 60 81 15 81 ,35Budgpeſt 18 ,78 19 82 19,93 18 ,97Bulgarien

Konſtantinopel àProduktenbericht
Berlin 30 September Der heutige Produktenmarkt war

ruhig veranlagt Die Käufer blieben zurückhaltend Jn Soreiſe
hülſenfrüchten trat ziemlich viel Angebot hervor dagegen fanden
Futtermittel leichteren Abſatz Für Lupinen beſtand gute Nach
frage Naps und Rübſenvreiſe zogen bei kleinem Angebot und
geringer Deckungsfrage weiter an Heu war feſt Stroh wurde
höher bezahlt Kartoffeln wurden von Kommunen die keine Ver
träge fen weiter geſucht Mais loko wenig angeboten Liefe
rung feſt

Produktenmarktpreife
Berlin 29 September

Richtamtliche Ermittelungen per 50 kg ab Station
ar

Heute Geſtern

Speiſcerbſen Viktorigerbſen 270285 270 290
m AKleinere 210 230 230 230Futiererbſen 160 175 170 178Linſen 400460 J 400 460Peluſchken 182 1 60 150 186Ackerbohnen 160 1 75 160 178Wichen 130 180Lupinen 70 7080Seradella alte 80 85 80 86neue 100 10 109 110Vicia villoja 77 777Japs 425 420 415 420Zübſen s 10 5 0Leinſaat 380 390 380 390Wohn e e 469 10 460 10Eemfſfa t 180 200 180 200Zu inländiſch 130 170 130 1 70onguhirſf e

Srochenſchnitzel 78 8 768 81Torfwmelaſſe a J 68 67 65 67Wieſenhen loſe 26 28 25 28Kleeheu J 34 36 34Stroh drahtgepreßt 18 20,001 18 20gebündelt 16 18,00C 16 18Mais loko Hamburg Bremen

9 per 173 000 1741758Kartofſſeln ſortiert 28 28 dReis frei Kaiwagg Hamburg per 1 kg 00
Braſilign Bohreis per 8,80per 28828 J 9,60 8,80Burmareis 14 tägig per 9,0per

Der Aufſichtsrat der Concorbia Spinnerei und Weberei in
Bunzlau und Markliffa beſchloß in ſeiner geſtrigen Sitzung
einer für den 28 Oktober d J nach Berlin einberufenen außer
ordentlichen Generalverſammlung die Erhöhung des Aktienkopi
lals um vier Millionen Mark auf acht Millionen Mark vorzu

angeboten werden

ſ

ſchlagen Die neuen Aktien werden im Verhältnis 1 den

Süddeutſche Lederwerke in St Jngbert Aus eineReingewinn von 247 477 Mark 214 23 Klett ſollen wieder Saale Zeitung G m

Telegramm

Deuteche Worte Chem Griesheim S o0
e Disch Schatzscb Chem HevdanVi X 73 25 Consolidetion Schak 90S Dtsch Reichsanl 7050 CröllwitzerPapierfbk 294 00
h e 6880 Daimler Motoren 221 00S 90 Deutsche Luxemburg 348,50S 62 75 Deutsche TreuhandOie Preuß Ronsol 67,25 geselischaitt 252,00v E döl e 1960,003 le e 54 50 Deulsche Erm 5200 Deutsche Gasglühl 2550
4 Charl Stedtanl Benlache rn 13,5089/99 s 50 eutsche en unMagdb Stadtanl t Mun 21275o o02,00 Donnersmarckhütte 00Sachs Neulandsch Döring Lehrmann 210,00Pldbl 101,78 Dürrkoppwerk 212,204 Preuß Centr Bod Engelheardt Brauerei 288 ,00
Pidb i 868,650 Elvberlelder Ferbenh Preuß Hyp B Felten Guillaume 391,90Pfd 1911 97 50 Gasmotoren Deutz 250,00

Dess Gas Oblig 98 95 Gebhard 6 Co 310,00l e 90,75 Gebhard König 24 00Gelsenkirchen Berg 348 75
Ausländ Werto Glauziger Zuckerſbk 490,00

Oesterr Kronen Hallesche Maschfbk 650 orenie 24,25 Hann Masch 450,00Ungar Goldrente 57,60 r Berg 8G Ungar Kronen h vrenie 26,75 Hirsch Kupfer 834,00n g rer 87780oesch Eisen u StaEisenbahn Aktien e et 23388
Halberst Blankenh 78,00 Humboldt Masch 2198,50
Halle tettstedter 61,00 Use Bergbau 395,60
Schantungbvahn 837,00 Kahla Porzellan 640Allg Lokal Str 106,00 Kaliw Aschersleben 480,00Gr Berl Str 125 26 Körbisd Zucker AktMagdeburger Str B 147,00 Kyfihäuserhütte 218,50
Prinz Heinrich B 528,00 Lahmeyer ä Co 20Sr 2575coure Utte o 7Sehiffahrts Aktlen e enudwig Loewe otambg Poketlahri 181,12 Lothringer Hütte 880,00Hambg Südameriks 242,00 Mennesmannröhren 6 15,00
Hanse Dampfschift 289,50 Mosch Fobr Buckau S 00

Nordd LIoyo 178,26 i to 284,60o Caro Hag 276,50Bank Aktien 40 Reksvetke 329
Bank i Thür R 164 75 Orenstein Koppel 320,00Berl Handelsges 224,69 Phönix Berg 644 25
Commerz Diskonto Rhein Metoll Vorz 810,00dank 1759,s0 Rhein Stahlweren 488,00Darmstädter Bank 1654,00 Riebeck Montan 345,00
Dessauische Landos Rombacher Hütten 388,50
den Rositzer BraunkDeutsche Bank 314 00 Rositzer Zucker 828 ,00Diskonto Comm 224 00 Sangerhäuser Measch 58s 00

Dresdner Bank I98,25 Hugoschneider G 224,50Leipzig Credit Anst 161,25 Schuckert Co 227,00
Mitield Kreditbank 181,00 Siemens Halske 8317 00
Mitteld Privatbank 172,50 Stettiner Cham 382,00
Nationalbenk 182,00 Stettiner Vulkan 275 00
Oesterr Kredit 92,26 Se Zinkh 380,00Reichsbank 148 12 Krals Spielkarten 480,00Thalo Eisenhüite 672,09industrie Aktlen h 3 t CSt An r an erAngem Eiektr Ges 288,00 Veei 4 Hurner 322532Ammendorfer P gelia übner 220,00pierſabrik Wer giBenteAnhelter Kohlenw 3800,00 eAnneaberger Steingut 470,00 r 2288,00
27 Anilin 522,00 Wrede Malerei 95rgmannv Elekt Akt 248,00 Zejitzer Masch 168,00

Berl Masch Bau 8320,00 Zeilstoff Waithot 552 ,00
Bismarckhütte 7632,00 Hiavi Minen 2587 22Bochumer Gußstahl 676,50 7859,76Chem Fabr Buckau l 410,00

Tendenz fest
09Leipziger Börse

Leiprig den 30 September 1920

Hellesche Zucker Raffinerie 8380,50Leipziger Melzfabrik Schkeuditz 143 59
Leandwirtsch Masch Zimmermann Halle 1680,00
Mansfelder Gewerkschalt 7225 O0
Portland Zementfabrik Halle 182,00Prehlitzer Braunkohlen 1780 OPriorit e 9 2000 00e Lit C J J e 61 CO Co
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CnnaneeeeeVerantwortlich f d polit Teil Guſtav Jacob Ma afür den örtlichen Teil für n ten Gericht a
Ensen Brinkmann für Feutlleton Unterhaltungsdeila
Martin Feuchtwanger Vermiſchtes Sport uſw Dr
Karl Baer für den Anzeigenteil Hans Wildt Verlag

b Halle Druck Zeitungeverlag
Druckerei Otto He
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